О.Я. Ноздрин (Орел)

NE OUBLIE. ПРОИСХОЖДЕНИЕ И РОДСТВЕННЫЕ СВЯЗИ ГЕНЕРАЛ-ПОРУЧИКА ДЭВИДА УИЛЬЯМА ГРЭМА, ИЗВЕСТНОГО КАК ГРАФ ГРААМ, БАРОН МОРФЕЙСКИЙ

12 МАРТА 1679 г. псковский воевода князь Семен Хованский да дьяки Калина Патрикеев и Гаврила Федоров доносили царю Федору Алексеевичу о прибытии в город на Гостиный Любский двор иноземца, «сказавшегося Давидом зовут Вильгельм фон Граххам, породою де он аглинской земли города Лондена, и был он в аглинской земле при короле графом», просившего пропустить его «к Москве для свидания с родичами и с друзьями своими с иноземцы ж с полковники с Павлом Миниусом да Алгамантом да с генералом майором с Горданом».

Отпущенный из Пскова 10 апреля, приезжий благополучно добрался до Москвы, 13 мая 1679 г. излагая Посольскому приказу цели поездки: «Родом аглинския земли поколения графского, зовут его Давидом Вильгельмом Грав-де-Грон Морфийский, которое графство в Шкотской земле, чином полковник; и в прошлых годех служил коруне свейской, как была война прежняя с датским королем, а после того служил королю гишпанскому года с два в розных чинах, а потом служил Михаилу и нынешнему Яну королем польским, и под Хотиным на боях против турских войск он был, а после того посылан он с полком под Паволочь и Паволочь взял он своим полком приступом. А как де у поляков с турки учинился мир, и он де из Польши выехал в баварскую землю, и служил баварскому курфирстру, и баварский де курфирстр отпустил его для науки воинских промыслов и извычаев посторонних ехать, где он похочет. А из баварской де земли выехал он тому ныне другой год и был

в аглинской земле для повидания с родичи и для исправления своих домашних дел. И из аглинской де земли писал он к Москве к полковнику Павлу Менезиусу, чтоб он к нему для разделки пожитков наследничьих приехал в аглинскую землю. А Павел де Менезиус ему по отце брат двоюродный, и с Москвы де писал к нему Павел, что ему ехать к нему невозможно, потому что он всегда бывает великого государя на службе, а приехал бы он к нему к Москве. И потому де письму он из аглинской земли к Москве поехал...»¹

Объяснение иноземца восприняли удовлетворительно. Никого не насторожило решение столь именитой персоны без внушительной свиты лично проделать долгий путь ради общего наследства. Приезды высокопоставленных лиц считались порядком вещей. Помимо татарской, ногайской, горской знати, с 1653 г. в Москве переменно проживали различные картлийские, кахетинские, имеретинские цари и царевичи. Сложнее было с западными соседями. Стремление заполучить «нарочитого» английского генерала в 1658— 1661 гг.², подобно согласию в 1665 г. принять на русскую службу одного из сыновей опального польского гетмана князя Ежи Себастьяна Любомирского³, закончились стадией переговоров, сам факт которых содействовал дипломатическому давлению в конфликте с Речью Посполитой. При желании даже частный визит европейского вельможи мог демонстрировать «неизреченную милость» всем выбравшим российскую протекцию. Впрочем, благостные речи были преждевременны.

Трудности ли наследственного дележа, нежелание расставаться с братом или иные причины задержали путника. 13 января 1680 г. ему было «велено ехать в свою землю, откуда он приехал, для того, что живет на Москве многое время без дела». Однако, взяв проезжую грамоту, иноземец игнорировал царское повеление, оставаясь в России «год и 7 месяцев и 19 дней... без всякой надобности» и «дел никаких не объявляя» Только 9 января 1681 г. он подал челобитную, где, ссылаясь, что «многие, государь, мои братья иноземцы шкотские земли, которые на твое великого государя имя служить приехали, чинами повышены», просил принять на службу, получив отказ. 10 октября 1682 г. очередная челобитная была удовлетворена. «Велено его, графа Давыда, в их великих государей службу принять и написать его в генерал-майоры и корм ему давать до их великих государей указу, покамест он службу свою покажет, полковничий, по тридцати по пяти рублев на месяц» 1.

Успехи шотландца впечатляют. После короткого пребывания на должности полкового командира в Смоленске он получил московский солдатский полк, весной 1684 г. командуя «церемониальной» ротой, встречавшей послов императора Леопольда I баронов Ханса фон Жировского и Себастьяна фон Блумберга, ходатайствовавших за него перед князем Василием Голицыным. Летом того же года ему назначили генеральское жалование. С 1685 г. шотландец возглавил расквартированные в окрестностях Белгорода войска обороны южного пограничья, приняв участие в первом и втором Крымских походах 1687–1689 гг. В 1688 г. он стал генерал-поручиком, обойдя многих иноземных офицеров, воевавших за царя несколько десятилетий⁶. Достаточно сказать, произведенному в полковники в 1665 г. Патрику Гордону понадобилось 13 лет, чтобы 20 августа 1678 г. после героической обороны Чигирина от турок получить генерал-майора, и еще 5 для утверждения генерал-поручиком. В 1691 г. Давыд Вильгельм снова в Москве по случаю переговоров с австрийскими дипломатами о вызове в Россию своей супруги. Последние годы он служил в Белгороде, где 12 мая 1693 г. скончался⁷.

Стремительность его карьеры определяли многие факторы, среди которых — знатное происхождение, титул, прочное общественное положение, прежние заслуги, что настойчиво подчеркивал сам иноземец. 9 января 1681 г. он заявлял царю Федору Алексеевичу: «Да я же служил курфирстру Баварскому и везде в службах полки учнил и городы брал без малой утери людей, которые мне были вручены, и всегда регимент свой добре управлял и везде в службах первейшим полковником, как ради породы моей графские, только ж и удовольства ради в службах и в воинских промыслах почтен был»⁸.

2 июля 1684 г. цесарский посол «Севастьян, вольный господин с Блюмберка» писал боярину князю Василию Голицыну о «высокопочтенном и чрез свои мужественные во всем Римском государстве службы похвальном господине графе Грааме», прося принять его под покровительство: «Сей убо высокого роду граф Граам не токмо в Аглинской, Шкоцкой землях, но и в Римском государстве со знатнейшими и благороднейшими графскими родами в свойстве...»

Описывая деятельность российского дипломата и полководца Павла Менезия (Paul Menzies, 1637–1694), Н.В. Чарыков в 1906 г. частично издал документы, касавшиеся приезда и поступления на царскую службу «Давыда Вильгельма графа фон Граама, барона Морфейского», сопроводив их кратким жизнеописанием, составленным из показаний самого иноземца¹⁰. Эта работа стала основой всех последующих публикаций, касавшихся шотландца. Следуя за российскими коллегами, британские историки ограничились уже известными фактами, оставив без ответа вопросы о графском титуле, противоречиях показаний, прежних «выдающихся» свершениях¹¹. Помимо частного интереса уточнение биографии генерала приоткрывает завесу над механизмами использования случайно или намеренно искаженных сведений, а то и прямых фальсификатов, обеспечивающих иноземцу преимущества в процессе социального возвышения.

Грэмы оф Морфи (Grahame of Morphie, Graham of Morphy) принадлежали к младшей боковой линии Грэмов, с 1445 г. носивших титул лордов Грэм, с 1503 г. графов, с 1644 г. маркизов, а с 1707 г. герцогов Монтроз 12 .

В 1398 г. Гилберт Грэм получил от короля Роберта III поместье Морфи в Кинкардине, став 1-м лэрдом Морфи (Laird of Morphie)¹³, потомки которого, крупные держатели земли, в XVI—XVII вв. назывались документами «владельцами баронии» или «баронами»¹⁴. Не будучи пэрами, они обладали высоким престижем среди местного дворянства, а также геральдическими и прочими отличиями, роднясь с ведущими аристократическими семействами. Дочь Роберта (I), 5-го лэрда, Эгидия (Egidia или Giles, ум. после 1606) 14 февраля 1552 г. вышла замуж за сэра Уильяма Дугласа, ставшего в 1588 г. 9-м графом Энгус (William Douglas, 9th Earl of Angus, 1533—1591). Все следующие графы Энгус, с 1633 г. носившие титул маркиза, а с 1703 г. герцога Дуглас, ее прямые потомки.

Сэр Роберт (II), 6-й лэрд Морфи (ум. 1597), участвовал в заседаниях реформационного парламента 1560 г., утвердившего победу протестантизма в Шотландии. Его правнук сэр Роберт (III), 9-й лэрд, представлял Кинкардин в парламентах 1617, 1625, 1628—1633, 1639—1641 гг. ¹⁵ Осенью 1599 г. он женился на Юфими, дочери Дэвида Карнеги оф Киннэрд (David Carnegie of Colluthie and Kinnaird, 1559—1598), сестре Дэвида, 1-го графа Саутеск (1st Earl of Southesk, 1598—1658) и Джона, 1-го графа Нортеск (1st Earl of Northesk, 1611—1667) ¹⁶.

Их сын, сэр Роберт (IV), 10-й лэрд (ум. ок. 1666), «славящийся добротой и радушием джентльмен», играл заметную роль в событиях середины XVII в. Ревностный роялист, он воевал за короля Чарлза I полковником кавалерии, заседал в Тайном Совете, сопровождал своего родича Джеймса Грэма, 1-го «великого» маркиза Монтроза (1612–1650) в походах и был опекуном малолетнего Джеймса Грэма, 2-го маркиза Монтроза (1633–1669)¹⁷.

После реставрации Стюартов, 11 мая 1661 г. сэр Роберт как близкий друг 1-го маркиза участвовал в торжественном перезахоронении останков лидера роялистов, а его герб (на черном поле серебряное стропило со сквозной звездой, сопровождаемое тремя золотыми раковинами) вместе с гербами графов Эрли, Саутеск, Киннул, лордов Ситон, Нэпир и других украшает окно Монтроза в эдинбургском кафедральном соборе Св. Джайлса¹⁸.

Поддержка роялистов в гражданских войнах подорвала благополучие семейства. В 1646 г. владения Морфи были разорены, замок ограблен и разрушен. Кромвелевский акт о помиловании 5 мая 1654 г. обязывал сэра Роберта заплатить крупную сумму 1000 фунтов штрафа, столько же, сколько внесли в казну графы Кинкардин и Кингхорн, лорды Элфинстон, Бойд, Роллок, Купер.

5 января 1628 г. сэр Роберт (IV) подписал брачный контракт с Мери, дочерью Александра Ирвина оф Драм (Irvine of Drum)¹⁹. Их старший сын Роберт (V), 11-й лэрд, наследовал обремененные долгами владения, в 1682–1683 гг. состоя адъютантом (aide-major) младшего брата своей супруги Маргарет, знаменитого полководца Джона Грэма оф Клэверхауса, с 1688 г. 1-го виконта Данди (John Grahamof Claverhouse, 1st Viscount Dundee, 1648–1689)²⁰.

Второй сын Генри, выручая полковника Скотта, был тяжело ранен в 1674 г. в потасовке на одной из улиц Парижа 21 .

Третий сын Дэвид Уильям предпочел отправиться в Россию.

Родившись около 1639 года ²², когда делам сопутствовал порядок, позволявший кредитовать соседей и приобретать новые земли, по мере взросления Дэвид столкнулся с проблемами, вызванными обострением финансового кризиса семейства. «Вотчина: двенадцать або тринадцать тысяч фунтов серебром долгу, пятеро братьев единородных да две сестры на выданье, и все эти расходы оплачивать из шести сотен фунтов серебром в пору, когда кругом войны и грабежи против граждан честных, отец же мой унаследовал богатства для поддержания одного себя и то в мирное время» ²³ —

писал сэр Томас Архарт оф Кромарти (1611–1660), подобно Грэмам оказавшись проигравшим роялистом.

«Один из братьев», к тому же младший, он должен был сам заботиться о будущем. Профессия военного считалась достойным дворянина способом преуспеть. Согласно показаниям Грэма, для начала шотландец предпочел шведскую армию, в 1657—1660 гг. воевавшую с Данией и большинством соседей²⁴. К этому времени в Швеции находилось множество его земляков, включая командира Патрика Гордона (1655), губернатора Ревеля (1681) и Крунуберга (1685), генерал-лейтенанта, графа (с 1687 г.) Роберта Юхансона Лихтона (Robert Lichton, 1631—1692), чей предок Джон еще в XVI в. женился на «Маргарет Грэм, дочери барона Грэма оф Морфи»²⁵.

Последовавшая затем двухлетняя служба «королю Гиспанскому против короля Фронцужского» скорее всего проходила в Южных Нидерландах, гарнизоны которых страдали от хронической задержки жалованья.

Поскольку ратное ремесло не гарантировало доход, его дополнило ремесло коммерческое. 28 февраля 1666 г. регистр учеников (подмастерьев) шотландской столицы упоминает «Дэвида Грэма, сына сэра Роберта Грэма оф Морфи» среди помощников эдингбургского купца Джорджа Сатти (ум. 1677)²⁶.

Насколько длительным было сотрудничество, неизвестно. Только в том же 1666 г. «David Wilhelm Graham» оказался в крупном центре шведской Померании Грейфсвальде²⁷. Если для него это был транзитный порт, показания, что он помогал «Яну Казимиру королю польскому против бунтовщиков» могли означать как участие в подавлении казацких выступлений начала 60-х гг., так и бои с рокошанами Любомирского летом 1666 г.

Между тем семейные дела продолжали ухудшаться. Фамильный замок стоял в запустении. Остатки стен, рвов, подъемного моста сохранялись до 1845 г., исчезнув со следами фундамента около 1863 г. К 70-м гг. XVII в. положение 11-го лэрда было отчаянным. Как неплатежеспособный должник весной 1675 г. он угодил в абердинскую тюрьму (Tolbooth of Aberdeen), а среди имен длинного перечня кредиторов встречается «Дэвид Грэм, его брат», требовавший возвращения 1000 фунтов²⁸.

Стремясь спасти остатки состояния, 15 февраля 1673 г. Дэвид Грэм от имени брата Александра и сестры Хелен подал иск, требуя от старшего брата Роберта, лэрда Морфи, выплаты 25 000 шотландских

марок, полагавшихся согласно завещанию отца младшим детям²⁹. Положительное решение вопроса содействовало ограждению части владений от взысканий других кредиторов³⁰.

Судебные тяжбы стоили дорого. 8 августа 1698 г., незадолго до смерти, лэрд Роберт (V) заботясь о содержании супруги, с горечью писал, что если бы знал, насколько долги отца и деда превышают полученное наследство, отказался бы его принять³¹.

Различные британские документы хранят молчание относительно титулов будущего военачальника, именуемого сыном или братом владельцев Морфи. Откуда же взялся «граф»!?

Не найдя применения талантам дома, Дэвид Уильям отправился на континент, ожидая содействия многочисленных земляков и родственников. Его мать леди Мери Ирвин³² доводилась племянницей Маргарет Ирвин, в замужестве Мензис оф Питфоделс (Menzies of Pitfodels), бабки Пола Мензиса, что делало царских генералов «Менезия» и «Граама» троюродными братьями. Другая Мери Ирвин (внучатая племянница первой) 23 июля 1679 г. стала супругой Патрика Лесли, 15-го лэрда Балкуэйна (Leslie of Balquhain), младшего брата фельдмаршала (с 1683) Священной Римской империи графа Джеймса (Якоба) Лесли, а затем также имперского графа³³.

В 1675 г. Грэм занимает должность полковника в армии баварского курфюрста Фердинанда Марии (Ferdinand Maria von Bayern, 1636–1679, правил с 1651), начав именоваться «Oberst David Wilhelm Grafen von Graham» – «полковник Давид Вильгельм граф фон Грахам» ³⁴. Реформируя вооруженные силы, курфюрст проводил осторожную политику, отличался бережливостью, скромностью, избегал лишних войн, вследствие чего получить вакансию в его войсках было трудно. Можно было без ожидания назначения купить патент полковника, только для этого требовались деньги, что с учетом финансовых возможностей Грэмов представляло проблему. Поэтому без влияния сановных заступников не обошлось.

Согласно штатному расписанию «регимента графа фон Грахама» («Regiment Obrist Graf Graham») 1675 г., сам полковник командовал 1-й ротой, ему подчинялись подполковник Рицль (Rizl), обервахтмейстер Сент-Андре (St. André), капитан Приор (Prior), квартировавшие в баварских городках Кельхайм, Пфаффенхофен, Шонгау, Штраубинг (Kelheim, Pfaffenhofen an der Ilm, Schongau, Straubing)³⁵. Среди полковых командиров курфюрста 70-х гг. XVII в.

были маркиз д'Аркур, графы Берло де Кокье, де Монфор, д'Арко (Karl Marquis Haraucourt und Falkenberg, Johann Adolf Graf Berlo de Coquier, Anton Graf von Monfort, Prosper Maximilian Graf von Arch), и другие аристократы французского, нидерландского, немецкого, итальянского происхождения.

Оказавшись в достойной компании, шотландец решил закрепиться на новом месте. Осенью 1676 г. в Аугсбурге он женился на Марии Терезии Леопольд, взяв богатое приданое. Спустя двенадцать лет, 17 июля 1689 г. император Леопольд Іписал царям Ивану и Петру Алексеевичам: «Нам, советником и вышняго нашего двора правителя и святого государства верного и любимого Колмана Кегра фон Лаэенгажена Томаса Леопольда, первоначального некогда града нашего государственного Аушпурга синдика, и Анны Барбары Релингерини дщерь, купно ж протчими сродники своими, не с малою болезнию жалуяся объявила, что сестра ея Марья Терезия, которая за некотораго ирлянского дворянина, за Давида Вильгельма фон Грагема, некогда светлейшего курфирстра Баварского, сестрина сына, любительнейшаго полковника у пехоты, лета 1676 замуж вышла, к такой бедности пришла, что когда реченный муж все ея имения на 15 000 златых изнурил, ее после дву годов, сице лета 1678, с двемя детьми, под трудным отягчением долгов сетующую, оставил и к Москве поехав, под знамени светлостей Ваших, яко вышних стражей начальник (генерал-маеор), 6000 немецких воинов управляет...»³⁶. Затейливость русского перевода императорской грамоты требует комментария. Любезное содействие немецких коллег Райнхарда Фречнера из Мюнхена – Регенсбурга и Михаэля Крамера-Фюртига из Аугсбурга (Reinhard Frötschner, Osteuropa-Institut Regensburg; Michael Cramer-Fürtig, Stadtsarchiv Augsburg) позволило уточнить детали.

Из текста можно понять, что фраза «некогда светлейшего курфирстра Баварского, сестрина сына» относиться к Грэму, хотя в действительности речь идет о самом курфюрсте Фердинанде Марии, матерью которого была эрцгерцогиня Мария Анна Австрийская (1610–1665), дочь императора Фердинанда II Габсбурга.

Бракосочетание Дэвида Уильяма и Марии Терезии состоялось 16 ноября 1676 г. ³⁷ Причем 15 ноября 1676 г. «в отсутствие жениха» невеста сама заплатила 15 гульденов свадебных пошлин.

Ее отец Томас Леопольд (Thomas Leopold) исполнял обязанности городского советника Аугсбурга и секретаря графа Фуггера,

скончавшись в 1667 г. Гораздо большей знатностью пользовалась мать невесты, Анна Барбара, принадлежавшая известному с XIII в. аугсбургскому патрицианскому роду Релингер (Rehlinger, Relingen, Rehlingen), родственному Паппенхеймам, Фуггерам, Имхофам³⁸.

Имперский рыцарь Колман Геггер фон Левенегт (Colman Gögger von Löwenegg) был мужем второй дочери Томаса Леопольда Анны Марии, занимая место старшего квартирмейстера (kaiserlicher Rath und Ober-Hof-Qvartiermeifier) Венского двора; именно он мог инициировать обращение к властям России за помощью, дождавшись невнятного отклика.

26 мая 1679 г. скончался курфюрст Фердинанд Мария. А уже 23 октября того же года баварскую службу покинул полковник «Давид Вильгельм граф фон Грахам», сдавший часть новому командиру Вильгельму Белтину³⁹. За этим последовало кратковременное возвращение в Шотландию, обсуждение очередных дел с братом, и, наконец, странная поездка в Россию. Трудно представить, чтобы стоимость «общего наследства» сильно превышала расходы на дорогу от Абердина до Москвы и обратно.

Дэвид Уильям Грэм принадлежал древнему рыцарскому роду, был сыном и внуком лэрда, имел множество знатных родственников, обладал даром убеждения, вкусом, фантазией, пользовался доверенностью земляков, свободно ориентировался в меняющейся обстановке, применяя ее для личных целей. Вместе с тем есть основания считать самозваным графский титул иноземца. Предположения, что он его получил от императора Леопольда I, королей Испании, Швеции или курфюрста Баварии, не находят подтверждения, опровергаясь самим Грэмом, называвшимся «графом шкоцкие земли», «Грав-де-Грон-Морфийским, которое графство в шкоцкой земле», «шкоцкие земли граф» и подобным образом⁴⁰. На родине подписи были куда скромнее. Как младший наследник, он даже не мог считаться «бароном», учитывая, что его старший брат, лэрд Роберт, умер позднее.

В любом случае графом шотландец стал до пересечения русской границы. Цесарские рекомендации только подтверждали этот факт. Заметим, прибывший в Россию в 1642 г. мнимый граф Маттиас Шляков-Чешский также запасся свидетельствами еще в Европе, включая подтверждавшую «породу» рекомендацию датского короля Кристиана IV^{41} , снимавшую с Москвы упреки в излишней доверчивости.

Служившие в России шотландцы поддержали версию Грэма, выступавшего знатным челобитчиком, просившим власти разрешить строительство католического храма⁴². Владевший имением в той же части Шотландии, что и лэрды Морфи, генерал Патрик Гордон называет в дневнике Дэвида Уильяма «лордом» или «графом», используя произвольно английский, французский, немецкий варианты (Lord, Graffe, Conte)⁴³. Заблуждение могло объясняться добрыми побуждениями. Писал же полный патриотизма сэр Томас Архарт оф Кромарти (1611–1660) о современнике и земляке Уолтере Лесли (1607–1667) как маркизе, хотя тот был пожалован «всего лишь» имперским графом⁴⁴. В начале XX в. сходным образом поступил английский историк Генри Массюэ де Рювеньи (1868–1921), присвоивший несуществующий немецкий титул полковнику Джону Гордону Эгерскому⁴⁵.

Официальные родословные называют капитана Фрэнсиса Грэма, 12-го лэрда Морфи (ум. 1743/1744), сыном Роберта, 11-го лэрда, и «твердой духом в несчастьях» леди Маргарет⁴⁶. Генеалогия Грэмов запутанна, полна лакун, компенсируемых ошибками⁴⁷. В петиции 1698 г., стараясь обеспечить супругу после своей смерти защищенными от взыскания долгов 20 000 шотландских марок, сэр Роберт подозрительно умалчивает о детях. В то же время, брошенного на произвол судьбы в Аугсбурге сына Дэвида Уильяма звали Фрэнсис. Допустимо совпадение. Взаимоотношения между братьями Робертом и Дэвидом сложно назвать идиллическими. Но может быть растраченные 15 000 золотых Марии Терезии помогли частично оздоровить финансы старшего Морфи, в обмен передавшего наследственные поместные права Дэвиду и его потомкам?!

Согласно преданию, однажды храбрый барон Грэм поймал и обуздал водяного духа келпи (kelpie), явившегося в конском обличье, заставив его таскать камни для строительства замка Морфи. Хорошо изучившие повадки зверя говорили: ни в коем случае нельзя снимать уздечку, иначе он вырвется на волю. Не знавшая об этом служанка, зайдя в конюшню, увидела измученную долгой работой лошадь, из жалости сняв уздечку и положив перед ней еду. Келпи тотчас сорвался, громко расхохотался и исчез, без следов пройдя через дальнюю стену конюшни. Перед тем как скрыться в омуте Поннедж, он несколько раз прокричал: «Sair back, and sair banes, // Drivin' the Laird o' Morphie's stanes! // The Laird o' Marphie'll never thrive // As lang's the Kelpie is alive!» (Спина болит и кости

болят, натаскавшись камней лэрда Морфи! Не будет лэрду Морфи покоя, пока келпи жив!). После этого баронов Морфи стали преследовать невзгоды, их замок разрушился, а прямой род пресекся в середине XVIII в. $^{48}\,$

Конечно, долгие скитания Дэвида Уильяма по европейским странам, приведшие его в Россию, можно объяснить кознями келпи. Шотландцы XVII в. нередко приписывали состоявшим на царской службе землякам потусторонние связи, как это было с генералом Томасом Далйеллом (1615–1685), по мнению враждебных ковенантеров, несомненно демонической личности, или генерал-фельдцейхмейстером Джеймсом (Яковом) Брюсом (1669–1735), ославленным чернокнижником и магом.

Придерживаясь исторической объективности и строгой научности, мы исходили из других принципов, вполне согласных с родовым девизом Грэмов оф Морфи — «Ne oublie» — «Не забывай» 49 .

¹ Дело Д.У. Грэма хранится в Российском государственном архиве древних актов // РГАДА. Ф. 150. Оп. 1., 1679, № 2. Частично оно опубликовано Н.В. Чарыковым. Здесь и далее цитируем по: Чарыков Н.В. Посольство в Рим и служба в Москве Павла Менезия (1637–1694). СПб., 1906. С. 423–425.

² Подробнее см.: Ноздрин О.Я.Кавалеры и генералы. Дело о царском полководце и шести тысячах золотых // Родина. 2006. № 11. С. 94–96.

 $^{^{3}}$ Соловьев С.М. История России с древнейших времен. Кн. VI. Т. XI. М., 1961. С. 173.

⁴ Как отмечал Н.В. Чарыков, рассматривавший высылку Граама (Грэма) в контексте интриг против Павла Менезия, игнорирование указа «было возможно только при условии хотя бы доверительного соизволения самого государя на отсрочку приведения его воли в исполнение... Сильна же должна быть протекция Менезия и его покровителей, коль скоро она могла защитить Граама от последствий вполне незаконного поступка, да еще в ту пору, когда время Нарышкиных приближалось, но еще не пришло». Чарыков Н.В. Посольство... С. 584. С другой стороны, нельзя исключать безалаберность иноземца и волокиту приказных людей, исполнявших решение спустя рукава.

⁵ Чарыков Н.В. Посольство... С. 587.

⁶ Ко времени Азовских походов 1695—1696 гг. как минимум четверо иноземцев были полковниками 16 лет, трое 17 лет, трое 22 года, по одному 28 и 36 лет. См.: Мышлаевский А.З. Офицерский вопрос в XVII веке. (Очерки из истории военного дела в России). СПб., 1899. С. 41–42.

⁷ Чарыков Н.В. Посольство... С. 591.

⁸ Чарыков Н.В. Посольство... С. 427.

 $^{^9}$ Памятники дипломатических сношений с Римскою империею. Т. VI. СПб., 1862. С. 753–754.

- 10 Чарыков Н.В. Посольство... С. 578 и далее.
- ¹¹ Murdoch S. Network North. Scottish Kin, Commercial and Covert Associations in Northern Europe 1603–1746. Leiden, 2006. P. 103. Составленное С. Мэрдоком, А. Грожан и Д. Дэвидсоном собрание биографий шотландцев континентальной Европы XV—XVIII вв. указывает: «David Graham was the first count in Russian service, though the origin of his title is unclear. Alias Baron of Morphie...» См.: Murdoch S., Grosjean A., Davidson D. SSNE Database, Archive and Web Portal. (Institute of Scottish Historical Research, University of St Andrews).
- ¹² Paul J.B. The Scots peerage. Vol. VI. Edinburgh, 1909. C. 213, 224, 248.
- ¹³ Robertson W. An Index draw up about the year 1629, of many Records of Charters, granted by the different Sovereigns of Scotland between the year 1309 and 1413... Edinburgh, 1798. P. 148.
- ¹⁴ См.: «Inventory of the writs and evidents of the lands and barony of Morphie» от 24 мая 1677 г., в собрании документов рода Грэм оф Морфи Специальной коллекции университетской библиотеки Сент-Эндрюса. University of St. Andrews. Spesial Collections. Graham of Morphie papers, msdep 115/1/20. 24 may 1677.
- ¹⁵ Foster J. Members of Parliament, Scotland, including the minor barons, the commissioners for the shires, and the commissioners for the burges. 1357–1882. London, 1882. P. 156.
- ¹⁶ Брачные контракты датированы 15, 16 и 20 октября 1599 г. См.: Fraser W. History of the Carnegies, Earls of Southesk, and of Their Kindred. Vol. I. Edinburgh, 1867. P. 65–66; Burke B. Genealogical and Heraldic Dictionary of the Peerage and Baronetage of the British Empire. London, 1865. P. 1033.
- 17 The Register of the Privy Council of Scotland / Ed. by H. Broun. $2^{\rm nd}$ Series. Vol. VII. A.D. 1638-1643. Edinburgh, 1906. P. 77, 143, 144, 180, 192–210, 543, 587; Graem L.G. Or and Sable. A book of the Græmes and Grayams. Edinburgh, 1903. P. 110, 180, 457, 463, 627.
- ¹⁸ Pollak F. St. Giles' Cathedral. Stained Glass Windows. Bath, 2000. Р. 12. Звезда на гербе означала младшую линию, происходящую от третьего сына родоначальника.
- ¹⁹ Wimberley D. A Short account of the family of Irvine of Drum in the county of Aberdeen. Inverness, 1893. P. 10.
- ²⁰ Napier M. Memorials and letters illustrative of the life and times of John Graham of Claverhouse, Viscount Dundee. Edinburgh, Vol. III. 1859. Р. 454. Ряд родословных называет супругу 11-го лэрда Кэтрин, что, видимо, было ее вторым именем.
- ²¹ Burke B., Burke A.P. A Genealogical and Heraldic History of the Landed Gentry of Great Britain & Ireland. L., 1894. P. 811.
- 22 Условная датировка, определяемая показаниями иноземца.
- ²³ Вольное изложение дневника сэра Томаса Архарта см.: Грэй А. Из истории одного мира. СПб., 2003. С. 168.
- ²⁴ Согласно челобитной Грэма 1681 года, заявлявшего: «служил я 22 года в розных государствах», начало его военной карьеры относится к 1658/1659 гг. См.: Чарыков Н.В. Посольство... С. 427.
- ²⁵ Anrep G. Svenska adelns ättar-taflor utgifna. Graufelt från Dal-Mörner af Tuna. Stockholm, 1861. Р. 677–678. «Назавтра мы обедали в местечке Лиманова в десяти милях от Кракова... Полком командовал ротмистр Лихтон, пока полковник и майор не возвратились из плена». Цит. по: Гордон П. Дневник. 1635–1659 / Пер. Л.Г. Фелосова. М., 2000. С. 52.
- ²⁶ «Graham, David, son to Sir Robert G., of Morphie, with George Suttie, merchant

- 28 Feb. 1666». Op. cit.: The Register of Apprentices of the City of Edinburgh, 1583–1666. Edinburgh, 1906. P. 73. Джордж Сатти с 1665 г. бэйли Эдинбурга (член городского магистрата).
- 27 Bethe M. Die Schottische Kompagnie in Greifswald 1590–1676 // Unser Pommerland. Monatszeitschrift für das Kulturleben der Heimat. 20. Jg. 1935. S. 335–336.
- ²⁸ Aberdeen Council Letters. Vol. V. 1670–1675. Oxford, 1957. P. 428. Роберт Грэм оф Морфи арестован 31 марта 1675 г., освободившись благодаря заступничеству короны после частичной компенсации кредиторам их расходов.
- ²⁹ Обстоятельства изложены: David Graham against His Brother, the Laird of Morphie // The Decisions of the Court of Session. Vol. V. Edinburgh, 1802. С. 4100–4102. Поскольку иск подавался в интересах 6 младших наследников, себе Дэвид требовал 5000 шотландских марок.
- ³⁰ Решение Лордов от 7 июля 1673 г. см: The Decisions of the Court of Session. Vol. VI. (XI–XII). Edinburgh, 1811. C. 4305–4306.–1701.
- ³¹ The Acts of the Parliaments of Scotland. Vol. X. 1696–1701. Edinburgh, 1823. P. 139–140.
- ³² По матери, Элизабет Ирвин, леди Мери Грэм была внучкой Уильяма Кейта, 4-го графа Маришаля (Keith, 4th Earl Marischal, ум. 1581 г.), одного из ведущих магнатов двора короля Джеймса V и королевы Марии I Стюарт. Ее сестры Маргарет и Анна были супругами сэра Джорджа Огилви оф Данлагас, 1-го лорда Банфф и сэра сэра Джона Огилви оф Инверкуари соответственно; а племянник, Александр, 11-й лэрд Ирвин оф Драм, 8 ноября 1643 г. женился на Мери, дочери вождя клана Гордонов Джорджа, 2-го маркиза Хантли, что делало генерала Патрика Гордона (сына Джона Гордона оф Охлухриса и Мери Огилви) дальним родственником Грэмов оф Морфи.
- ³³ Wimberley D. A short account of the family of Irvine of Drum in the County of Aberdeen. Inverness, 1893. P. 10, 20; Leslie C. Pedigree of the family of Leslie of Balquhain. Bakewell, 1861. С. 14, 16. Граф Якоб Лесли (ум. 1692), с 1674 г. фельдмаршал-лейтенант, с 1683 г. генерал-фельдмаршал, занимал должности фельдцейхмейстера и президента гофкригсрата.
- ³⁴ Münich F. Geschichte des Königlich Bayerischen I Chevaulegers-Regiments Kaiser Alexander von Rußland. München, 1862. P. 81.
- ³⁵ Geschichte Des Bayerischen Heeres: Geschichte Des Kurbayerischen Heers Insbesondere Unter Kurfurst Ferdinand Maria 1651–1679. München, 1901. P. 36. В 1676 г. полк графа Грэма размещался на квартирах в Ландсберге и окрестностях. См.: Staudinger K. Das Königlich Bayerische 2. Infanterie-Regiment «Kronprinz», 1682 bis 1882: Vorgeschichte und Geschichte des Regiments unter Kurfürst Max Emanuel, 1682–1726. München, 1885. P. 37.
- 36 Памятники дипломатических сношений с Римскою империею. Т. VII. СПб., 1864. Стб. 475–476.
- 37 «David Wilhelm Graf von Graham mit Maria Theresia Leopold» // Die Hochzeitsbücher der Augsburger Bürgerstube und Kaufleutestube. S. 240, Nr. 3218.
 38 Constantia Rhenana Lacus Moesii Olim, Hodie Acronii Et Potamici Metropolis, Sacra Et Profana. Ethrusca, Moesia, Harudica, Alemannica, Romana, Gallica, Teutonica, Imperialis Austriaca. Urbis longè Antiquissimæ & Nobilissimæ, cum Provincia adiacente, & Episcopatu eiusdem Nominis Germaniae & Europae omnium longe amplissimo Descriptio Торо-Chrono-Stemmatographica. Constantia Genealogica. Francofurti ad Мœпит, 1667. Р. 32. Отцом Анны Барбары был Бернард Релингер (Bernardus

Rehlinger Duumvir Augustanus), стоявший во главе управления Аугсбургом в XVI в. Ее первым мужем был подполковник Андреас Шмидт; вторым (с 1647) Томас Леопольл.

- ³⁹ Münich F. Geschichte des Königlich Bayerischen... P. 81.
- ⁴⁰ Чарыков Н.В. Посольство... С. 424, 428–429, 481.
- ⁴¹ Цветаев Д.В. Протестантство и протестанты в России до эпохи преобразований. М., 1890. С. 355–358.
- ⁴² Обращение к царям с просьбой разрешить строительство в Москве католического храма подписали «холопи Ваши иноземцы католической веры генерал-порутчик Петрушка Гордон, генерал-майор граф Давыдко Вильгельм фон-Граам, барон Морфийский, и полковники Пашка Менезиус, Гаврилко фон Шмаленберг и иных разных чинов начальные люди». См.: Цветаев Д.В. История сооружения первого костела в Москве. М., 1886. С. 28.
- $^{\overline{43}}$ Гордон П. Дневник. 1684—1689 / Пер. Д.Г. Федорова. М., 2009. С. 47, 66, 280, 284.
- ⁴⁴ The Works of Sir Thomas Urquhart of Cromarty, Knight. Edinburgh, 1834. P. 216.
 ⁴⁵ Melville H. Ruvigny, Melville Henry Massue, marquis de Ruvigny. The Nobilities of Europe. London, 1909.
- ⁴⁶ Burke B., Burke A.P. A Genealogical and Heraldic History... P. 811.
- ⁴⁷ Достаточно назвать Эндрю Грэма, епископа Данбланского 1573/5–1603 гг., которого не могут поделить между младшими сыновьями Монтроза и Морфи, путаницу в последовательности сэров Робертов, или леди Эгидию Дуглас, объявляемую вместо Роберта дочерью Джона Грэма оф Морфи. См.: Fleming D.H. The Reformation in Scotland: Causes, Characteristics, Consequences. L., 1910. P. 389; Hume of Godscroft's D. The History of the House of Angus / Ed. By D. Reid. Vol. II. Edinburgh, 2005. P. 417.
- ⁴⁸ Chambers R. The Popular Rhymes of Scotland, with Illustrations, Collected from Tradition. Edinburgh, 1826. P. 164. Briggs K.M. The Fairies in Tradition and Literature. L., 2002. P. 84–85. Douglas G. Scottish Fairy and Folk Tales. London, 2010. P. 202.
- ⁴⁹ Deuchar A. British Crests: Containing The Creats And Mottos Of The Families of Great Britain and Ireland Together with Those Of The Principal Cities; And A Glossary of Heraldic Terms. Vol. I. Edinburgh, 1817. P. 130.